

El Correo De Guipúzcoa

DIARIO TRADICIONALISTA

NÚMERO DEL DÍA 5 CÉNTIMOS

NÚMERO ATRAZADO: 25 CÉNTIMOS

Año V.

Redacción y Administración
Calle Fuenterrabía, 11San Sebastián.-Miércoles 10 de Diciembre de 1902
TELÉFONO NÚM. 274Condiciones de suscripción e inscripción
en la oficina plaza.

Núm. 1.657.

La situación

Ya tenemos ministerio de invierno. Cayó el partido fusionista como caen al soplo del cierzo helado las hojas de los árboles para dar lugar al brote de otras nuevass que caerán del mismo modo.... si es que autes el vendaval furioso no arranca de cuajo el árbol cuya sevía ha de dar las vida.

Y es lo peor para los segastinos, que han caído cuando estaban ya a medio paso del pavo de Navidad. Nunca como ahora ha podido aplacárselos el refrán «de la mano a la boca desaparece la sopa».

Pero, en fin, allá ellos; pues al país, que es el condenado a pagar ese y otros muchos pavos, le importa poco que se lo coman los unos ó los otros ya que el resultado ha de ser siempre el mismo para esta pobre España, convertida desde hace más de medio siglo en merienda de naciones.

¿Qué puede el país esperar de los conservadores? Por ventura son éstos algunos nuevos personajes á quienes aguado no conoce? No son los mismos que, hace dos años próximamente, cayeron del poder bajo el peso de motines y asonadas que no supieron prevenir ni sofocar?

Pues digase que les ha llegado el turno de comer á costa del país hasta sacar la tripa de mal año, y se habrá encuadrado con toda la brevedad posible la razón de esos llamados impropriamente *cambios* de política.

**

Como nos gusta hacer justicia á todos, amigos ó adversarios, hemos de reconocer que Silvela ha mejorado en gusto para elegir ministros. Por lo menos no se ve ya en el gobierno un *Ugarte* que ni tiene ni tendrá nunca tanta de ministro, ni de gobernante, ni de orador ni de nada parecido, como quedó perfectamente demostrado en el Congreso, cuando las oposiciones le dejaron confundido, anónadado, hecho una lástima. Allí se convenció el señor Silvela de su torpeza la elección, vista la inutilidad de *Ugarte* para sacar á nadie de apuros, ni aun para salir él mismo de los muchos que le creaban sus desaciertos.

Pero si es verdad que nos agrada que el jefe del gabinete no haya vuelto á incurir en su anterior defecto por lo que hace á *Ugarte*, con tristanos, como católicos y como buenos españoles, que haya llevado á Gracia y Justicia á Dato y al ministerio de Estado á Abarzúa, representando ambos señores los elementos más liberales del partido conservador. No se necesita, en efecto, gran perspicacia para comprender lo que eso significa y penetrar todo el plan de Silvela respecto á la gravísima cuestión religiosa pendiente con el Vaticano.

El jefe conservador quiere resolverla con criterio ampliamente liberal, y... lo conseguirá, seguramente anunciamos en hipótesis hace días, estando todavía Sagasta en el poder.

Pero lo conseguirá acudiendo al Soberano Pontífice con las más fervorosas protestas de hilo amarillismo de la Iglesia y haciéndole creer que la situación de España exige imperiosamente las reformas y economías eclesiásticas que se pretenden.

Los anti-clericales están, pues, de enhorabuena, si Dios no lo remedia. Es lo único que habremos ganado los donostiarras con el cambio de gobierno, es en lo que se refiere á los intereses locales.

El caciquismo odioso perderá terreno y enalquiera que sea el alcalde de que venga, será mil veces mejor que el que se va.

Del mal el menos.

ENTRAMBOS MUNDOS

Francia

Las huelgas siguen en Francia en el mismo estado que los días anteriores.

Canadá

En la línea ferroviaria de Halifax á Montreal ha ocurrido un descarrilamiento.

Han resultado siete muertos y doce heridos.

Turquía

Cerca de la ciudad de Velakhy ha habido un sanguinario encuentro entre una fuerte bandada de revolucionarios y las tropas regulares turcas.

El combate duró todo el día. Tanto de una parte como de la otra han resultado numerosos muertos y heridos.

Marruecos

Noticias de Fes dicen que el presidente, que está en Taza se conduce como si fuera el soberano.

Se ha apoderado del Tesoro, de las baterías y del depósito de armas.

Cobra además los impuestos y se ha mandado á hacer un sello para timbrar los documentos.

Venezuela

Telegrafian de Berlín que Alemania y Inglaterra han enviado el último á Venezuela.

En la Cámara de los Comunes Balfour ha declarado que las legaciones irgenses y alemana han enviado á Venezuela una «comunicación final».

Si Venezuela, ha añadido, no dá una contestación satisfactoria, ambas naciones tomarán las medidas necesarias para hacer atendibles sus reclamaciones.

China

Lord Cranborne ha declarado en la Cámara de los Comunes que la guarnición inglesa evacuará Shanghai el 20 del presente mes de Diciembre.

TEDIPELO.

REMITIDO

Sr. Director de El CORREO DE GUIPÚZCOA.

Muy señor mío: En el periódico de su digna dirección del día 6 del actual aparecía un suelto señalado con *Un ruego*, diciendo que varios vecinos de ésta han dirigido una carta á usted suplicando públicamente que no se dé sueldo al dicho ruego ó sueldo; pues bien, ahora yo á mi vez como alcalde de ésta le suplico á usted que haga el favor de publicar otro ruego ó sueldo en su periódico, haciendo constar que tanto escándalo ó más que en esta época ha habido en los establecimientos de ésta en épocas anteriores, los cuales se reprimen ahora aplicando buenas multas; que los ciudadanos vecinos que se han dirigido á usted y que saben todo esto, hubieran hecho mejor en dirigirse primamente á mi anterioridad con dicha suplica, en persona, la cual habría atendido con mucho gusto, pues de ben saber dichos señores que hasta ahora ha hecho justicia á todos y estoy también dispuesto á obrar de igual modo en adelante ó sea mientras desempeñe el cargo que tengo.

Dándole á usted pues las anticipadas gracias queda este su afectísimo y s. a. q. b. s. m.

El Alcalde,

JUAN SAGAZUA.

Orio, 8 Diciembre 1902.

DE SOCIEDAD

Se halla mejorada de su larga enfermedad la señora de nuestro estimado amigo el maestro Rodoreda.

De todas veras deseamos á la enferma un pronto y total restablecimiento.

— Para no lejana fecha se anuncia el enlace matrimonial de un distinguido donostiarra que desempeña un cargo de importancia en un centro bancario, con una señorita que acompaña de su señora madre vendrá á San Sebastián á pasar los días de Navidad.

— En Bilbao ha sido pedida la mano de la señorita Isabel Zueza, para el señor don Anselmo González del Valle, perteneciente á distinguida familia del principado de Asturias.

— También ha sido pedida en Bilbao la mano de la señorita Dolores Ugalde, para el joven abogado y propietario bilbaíno don Daniel Echavarria.

— Indicase como muy probable, que para cubrir la plaza de abogado del Estado en esta provincia, se ha nombrado el joven letrado don Julián Lojendio, que desempeña igual cargo en Navarra.

Ayer, después funerales celebrados en el Buen Pastor fué conducido á su última morada el cadáver del que en vida fué inteligente maestro de obras, don Eduardo Olasagasti.

A rendir el último tributo acudió numerosa concurrencia en la que se vieron representadas todas las clases de sociedad, prueba inequívoca de las generales simpatías con que el fallecido contaba en esta localidad.

— Rostrovamos nuestro sentido pesame á la alegida familia.

— En la parroquia de San Vicente celebráronse ayer mañana á las nueve y media los funerales en sufragio del alma de don Antonio Zubillaga, persona también muy apreciada en esta ciudad.

— Ayer, después funerales celebrados en el Buen Pastor fué conducido á su última morada el cadáver del que en vida fué inteligente maestro de obras, don Eduardo Olasagasti.

— A rendir el último tributo acudió numerosa concurrencia en la que se vieron representadas todas las clases de sociedad, prueba inequívoca de las generales simpatías con que el fallecido contaba en esta localidad.

— Rostrovamos nuestro sentido pesame á la alegida familia.

— En la parroquia de San Vicente celebráronse ayer mañana á las nueve y media los funerales en sufragio del alma de don Antonio Zubillaga, persona también muy apreciada en esta ciudad.

KARRIKA.

Desencanto

Verde, opulenta, magnífica hay en mi huerto una higuera, y entre sus ramas un nido, mansión tranquila y rústica de reposo, de ventura, de cariño y de inocencia.

— Oh! qué veces lo contemplo cuando la aurora despierta, y al contemplar á los hijos, y á la dichosa pareja, tan ocurrentes, tan alegres en su alejar de pajes azules, tan envidiosa, mucha envidia, y á ser posible, quisiera escondida en aquél nido pesar toda la existencia...

— ¡Gran combate! Dos gorriones encernizados peleaban; uno de los que disputan la herencia del palacio microscópico que sus padres les hicieron.

— Lienos de rabia, cogidos con los picos, ambos riñan desde su nido hasta el tronco, y del tronco dan en tierra dor de por fin se reparan para empezar a las peleas otra vez arriba en los aires...

— ¡Adiós, ilusión! tiernas de dicha, paz y reposo. Ya no fió en apariencias, ya me voy á sangrado.

— En todas partes hay guerra.

A. T.

Notas donostiarra

La sesión municipal.—Voto de censura.

— Compañerismo en fuga.—Los republicanos del Municipio.—El segundo inspector de policía.—Propósitos.

Hoy dedicaremos la sección al Municipio.

La sesión de ayer no pudo ser más tranquila, aunque todos los indicios auguraban borrasca.

— El primer asunto que figuraba en la orden del día, era un escrito firmado por diez y siete concejales, pidiendo un voto de censura para su compañero (á quien maltrató si tratase como tal) señor Mendiluce.

— Se fundó dicha petición, en el hecho de haber presentado el señor Mendiluce la proposición de que la banda municipal no tocase los martes en cierto palacio, durante la temporada veraniega.

— Este escrito fué retirado á los firmantes, al obrar de esta manera.

Por varias razones:

— Primera: Porque hay motivo para pedir un voto de censura contra un concejal, fundándose en el hecho de haber presentado este ó cual proposición en este ó en el otro sentido. Todo concejal tiene perfectísimo derecho á presentar cuantas proposiciones quiera, sin que puedan impedírselo, ni la alcaldía, ni el Ayuntamiento en pleno y sin que por ello, se haya puesto fuera de la legalidad.

— Segunda: Porque pedir voto de censura para el señor Mendiluce, equivale á pedirlo para el Municipio, que tomó en consideración la proposición presentada. Porque, como antea decimos, un concejal tiene perfecto derecho á presentar cuantas proposiciones quiera, pero asimismo el Ayuntamiento puede aceptarlas ó no aceptarlas. Y en el caso de que se trata resulta que censurando al señor Mendiluce por su proposición, se censura al Municipio que la tomó en consideración.

— También ha sido pedida en Bilbao la mano de la señorita Isabel Zueza, para el señor don Anselmo González del Valle, perteneciente á distinguida familia del principado de Asturias.

— También ha sido pedida en Bilbao la mano de la señorita Dolores Ugalde, para el joven abogado y propietario bilbaíno don Daniel Echavarria.

— Indicase como muy probable, que para cubrir la plaza de abogado del Estado en esta provincia, se ha nombrado el joven letrado don Julián Lojendio, que desempeña igual cargo en Navarra.

Y tercera: Porque, con escritos como el de que se trata, el concejal queda por los suelos. Pero ya se vé que ésta no es una razón para concejales entre los cuales hay quien, al explicar su voto, se permite una gracia sangrienta á costa de un compañero de Corporación.

De todo lo que antecede, se deduce que en el Municipio existe animosidad contra el señor Mendiluce.

— ¿Por qué? — preguntamos nosotros. — ¿Acaso porque se hace eco de las denuncias de la prensa? ¿Quizás porque se propone recurrir en alzada contra el acuerdo municipal de conceder gratificación y no sueldo, al señor Puchade? ¿Por otras causas?

Suponemos que no, porque en este caso no tendría calificación la conducta de los señores concejales.

Pero, en fin; como las *Notas* se van extendiendo y hay otros asuntos de que tratar, apázamos éste hasta mañana.

Suponemos que no, porque en este caso no tendría calificación la conducta de los señores concejales.

En que diremos «o» que se dice por ahí, respecto de lo que ocurrirá en el Municipio.

* *

Decidamos que se retiró la petición del voto de censura.

Después, fué aprobado el informe de la comisión de Fomento, rechazando la proposición del señor Mendiluce, de que la banda no tocase los martes en Miramar—(esto no decía la proposición, pero lo decimos nosotros.)

Y los republicanos.... tan tranquilos, tan satisfechos y tan sonrientes!

Y Gaminde, pensando en inspeccionar libros de Asociaciones religiosas y en hacer denuncias tonitras.

Y viva la república.... de estos republicanos al uso!

Por último; el alcalde saliente, quiso despedirse (porque seguramente, la sesión de ayer sería la última de su presidencia) con una reunión privada, para tratar de un asunto personal, según dijo.

El asunto tan personalísimo, era el nombramiento de segundo inspector de la guardia municipal.

También de este asunto (que quedó ocho días sobre la mesa) hablaremos mañana.

Y también es probable, si nos abra espacio, que digamos algo al imponente Lacort, aunque insuficiente. Quiso despedirse el informe de la comisión de Fomento, rechazando la proposición del señor Mendiluce, y terminó diciendo que es preciso que todos se convenzcan que ante los intereses del pueblo deben sacrificarse los ideales políticos para agasajar á las altas representaciones del Estado.

El señor Mendiluce dijo que en virtud del derecho que concede el artículo 17 del reglamento y atendiendo las razones de los señores Acha y Dacloux retiraba su proposición, en la que no tenía más objeto que el de facilitar descanso á los profesores de la banda.

La deducción es ésta: Que Lacort es un *obscuro* de los más grandes.

Obscuro, en lo que á inteligencia e ilustración se refiere.

Ra Tin Tin.

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 9 de Diciembre

Minutos después de las cuatro abrió la sesión el alcalde dimisionario don Sebastián Machimbarrena.

La reducida sala de sesiones estaba llena de público, en el que veladas representaciones de todas las clases de la sociedad.

Terminada la lectura de las actas de las sesiones anteriores, ordinaria extraordinaria, que duró más de una hora, y después de ser aprobadas, el señor Acha pidió se dejase para discutirlo en sesión de otro asunto análogo,